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Avancement du projet   -  1ÕÅ ÓȭÅÓÔ-il passé en 2020 ?  

- Inauguration de la maquette ODySéYeu au collège des Sicardières 

- Ramène ta Science : Premi¯re campagne dô®chantillonnage et de traitement de donn®es 
avec les collégiens 

- Perceptô´le : Emissions de radio, entretiens personnalisés, stage de master de Kévin 
Giraud 

- Les webconfô ODyS®Yeu : nouveau mode de communication inter-partenaires 

- Prospection géophysique à terre (GPR)  

- D®couverte dôun site arch®ologique sur la plage des Sapins 

- Suivi des déchets de plage : Déroulement mensuel et conception du « panneau à 
marée » 

- Sentinelles de la Côte : fin de la validation scientifique du protocole, publication 
scientifique et avanc®e vers lôapplication smartphone.  

- Fête de la Science 2020 

 

Avancement du projet  -  où en sommes-nous dans le programme ? 

Figure 1 Diagramme de Gant simplifié du projet ODySéYeu 
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Quelques chiffres clés  

- 150 ®l¯ves sensibilis®s sur lô´le dôYeu 

- 10 événements tout public 

- 57 Participants à la fête de la Science 

- 2 publications scientifiques, 1 congrès, 1 mémoire de master 2 

- 30 publications facebook, pour 2417 clicks et 940 réactions (toutes positives !) 

- 11154 déchets collectés (93.3% de plastiquesé) 

- 90 Modèles 3D permettant de suivre lô®rosion côtière 

 

Valorisation  

Communications tout public  
- 1 conférence tout public en aout 2020 : Un Lyeu, Une 

Rencontre : ODySéYeu, un projet de recherche 
collaborative sur le littoral. Elsa Cariou, Vendredi 7 aout 
2020, prairie de la Citadelle, ´le dôYeu. 

- 1 réunion publique : Secteur des Sapins. Réunion 
publique, 58 participants (hors staff), intervention réalisée 
par Agnès Baltzer et Elsa Cariou, Collège des 
Sicardières, 16h-18h le 3 octobre 2020. 

- Emissions de radio :  

o 3 émissions Percept-île 

o 5 chroniques collégiennes pour la fête de la Science 

- Presse écrite : 2 articles dans la Gazette Infos, 2 articles dans le Courrier Vendéen, 2 
article dans Ouest France.  
- Page Facebook : 425 abonnés, 30 nouvelles publications 
- IRC = 979 (= Ɇintervention(nb dôheures en contact avec le public * nb pers. sensibilisées))  

 

Publications évaluées par les pairs  et open access 

- Cariou E., Baltzer A., Leparoux D., Lacombe A. (2020) Suivi participatif de l'érosion 
côtière en 3D : Demain tous SENTINELLES grâce au protocole SELPhCoAST. Article 
écrit dans le cadre du congrès Génie Côtier ï Génie Civil de juin 2020, édition Paralia. 

- Cariou E., Baltzer A., Leparoux D., Lacombe A. (soumis en 2020 et accepté en 2021) 
Collaborative 3d Monitoring for Coastal Survey: Conclusive Tests and First Feedbacks 
Using the SELPhCoAST Workflow, Geosciences, MDPI 

 

 

Participation à des événements scientifiques  
 

Baltzer, A.,Cariou, E., Giraud, K., Howa, H., Rousset, J.M., Walter-Simonnet, A.V., Lacombe, 
V., (2020). The collaborative project ODySéYeu reveals the existence of a coastal bog 
frequented by humans at the end of the Neolithic. International Webinar «Investigate the 
shore, sound the past - New methods and prectices of maritime prehistory», session 3-a, 2-3 
dec. 2020. 

 

 

Le Mur       
à marée   
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Résumé 
Le projet ODySéYeu est un projet de co-construction de connaissances autour de la 

dynamique des sédiments (sables, vases) dans les environnements qui jalonnent lô´le dôYeu. Il 
intervient dans un contexte où : 

- lô´le dôYeu doit g®rer sa transition ®cologique et ®conomique (passage dôune ®conomie bas®e sur 
les activit®s li®es ¨ la p°che ¨ une ®conomie li®e au tourisme et bient¹t ¨ lôindustrie) tout en 
préservant son littoral, qui représente à la fois son patrimoine et sa principale source de revenus 
(tourisme, pêche, énergies marines renouvelables). 

- les connaissances scientifiques sur le fonctionnement hydro-sédimentaire local sont insuffisantes, 

- de nombreuses connaissances sur les environnements et les sédiments sont en revanche 
disponibles sur le territoire, mais sont dispersées parmi des acteurs du littoral très divers 
(usagers, universités, services de lô®tat, é) 

- les activit®s humaines se multiplient ¨ terre et en mer autour de lô´le, avec notamment de gros 
projets industriels (extraction de granulats, éoliennes) dont les impacts environnementaux restent 
difficiles à évaluer. 

- lô®rosion des c¹tes de lô´le est manifeste. A lôinstar des projets industriels, elle g®n¯re de lôanxi®t® 
chez les Islais (habitants de lô´le dôYeu). Le manque de connaissances sur cette thématique 
entrave la mise en place dôune gestion locale int®gr®e et durable.  

Le programme de recherche a commencé en mai 2018. En sôappuyant sur les principes 
dôit®ration et dôinnovation par lôusage, il propose de mobiliser toutes les données et savoir-faire 
disponibles sur le territoire pour : 

- Co-établir, via une démarche itérative, un corpus cohérent de connaissances partagées 
sur  : 

o les environnements c¹tiers de lô´le dôYeu et leur ®volution dans le temps 
long (plusieurs milliers dôann®es) ; « état des lieux  » réalisé aussi bien sur 
la frange terrestre que sur la frange marine.  

o les usages, les représentations et les lacunes de connaissances des 
différents acteurs du littoral.  

- Co-concevoir et installer des outils partagés et pérennes de veille environnementale, 
afin de suivre et comprendre lô®volution future du littoral et r®pondre collectivement 
aux interrogations locales.  

- Co-animer, co -alimenter et co -diffuser le plus largement possible lôensemble des 
connaissances acquises au cours du projet , afin dôassurer des bases solides pour la 
mise en en place dôun observatoire insulaire innovant, dans lequel la population locale 
est partie prenante dès la genèse.  
 

Une fois valid®e, la m®thodologie mise en place sur lô´le dôYeu au cours de ce projet 
fédérateur, pourra être transférée à de nombreux sites aux configurations et problématiques 
similaires en Europe, et en particulier aux autres ´les franaises m®tropolitaines et dôOutre-mer. 
Elle illustrera alors lôint®r°t des d®marches de co-constructions de connaissances et de liens 
resserrés entre acteurs locaux pluriels et sciences environnementales, pour une protection et 
gestion littorale intégrées, responsables, durable et sur-mesure sur les territoires insulaires et les 
littoraux très découpés. 

Ce projet de recherche collaborative sôappuie sur le travail collectif dôun consortium 
comprenant 10 partenaires :  

Le laboratoire LETG de Nantes, la Mairie de lô´le dôYeu, Lôassociation Yeu Demain, 
lôAssociation Club des P°cheurs Plaisanciers de lô´le dôYeu, lôA®roclub, Lôassociation A.N.G.E.S., 
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Les entreprises DIGISCAN3D et STUDIOMATAVAI, Les collège des Sicardières et de Notre 
Dame du Port.  

Lôann®e 2020 est la première année de « stabilité du projet », pendant laquelle nous 
avons atteint une certaine vitesse de croisi¯re et r®ussi ¨ trouver lô®quilibre financier qui nous 
permettra de mener ce projet à son terme, avec lôaide de la municipalit® de lô´le dôYeu, du 
d®partement de la Vend®e, de la r®gion Pays de la Loire, de lôADEME, de la Fondation de France 
et de la Fondation de lôUniversit® de Nantes. Cette année marque également un rééquilibrage 
dans le projet entre les Sciences « dures è de lôEnvironnement (sur lesquelles nous avions du 
mettre lôaccent dans un premier temps, afin de combler au plus vite des lacunes de 
connaissances indispensables), et les Sciences Humaines.   

Une campagne géophysique terrestre supplémentaire été menée et les résultats qui en 
découlent ont apporté une grande quantité de connaissances nouvelles et de réponses à nos 
questionnements. Ils ouvrent de surcroît la porte vers une découverte archéologique 
potentiellement importante qui appelle à de nouvelles collaborations et donne matière à de 
nouvelles interactions avec le public. Afin de confirmer cette découverte, de nouvelles 
campagnes sont dôores et d®j¨ programm®es pour avril 2021. Elles aussi collaboratives, elles 
feront largement intervenir les collégiens et les associatifs et offriront un support extraordinaire 
pour la fête de la Science 2021 dont le thème est « lô®motion de la d®couverte » !  

Clé de voute de la valorisation des connaissances autour du projet, la maquette en 3D de 
lô´le et de ses abords sous-marins, a pu °tre inaugur®e sur lô´le et a ®t® largement utilis®e en tant 
quôoutil p®dagogique, aupr¯s des coll®giens, mais aussi des plus âgés. Le dispositif Perceptô´le a 
lui aussi pu avancer à un rythme satisfaisant compte-tenu des conditions interdisant souvent les 
rassemblements. Le stage de master de Kévin Giraud, axé sur la perception des risques côtiers 
par les insulaires et r®sidents secondaires a ®t® lôoccasion de faire un ®tat des lieux des 
connaissances générales. Il met en évidence une certaine forme « dôintelligence collective », 
mais aussi souvent une connaissance parcellaire du territoire, de ses enjeux et de ces risques. 
Ce travail de fond a été salué par de nombreux participants qui y ont trouvé matière à réflexion. Il 
apportera dans le futur un support indispensable pour la d®marche au sein dôODyS®Yeu, mais 
aussi pour la gestion littorale de lô´le, dôune mani¯re plus générale.  

Le protocole dôacquisition SELPhCoAST est pr°t ¨ °tre int®gr® dans lôapplication 
Sentinelles de la Côte, et nous avons profit® du retard de cr®ation de lôapplication pour valoriser 
scientifiquement le protocole en lui-même, sous forme de deux publications de rang national et 
international. Le suivi national des déchets de plage, est lui aussi riche dôun peu plus dôune ann®e 
dôexpérience et les r®sultats sont tr¯s instructifs, tant au niveau des attentes scientifiques quôen 
termes de collaboration avec le public ou de conception dôoutils pertinents. La communication 
autour du projet, sôest encore accrue, aidée par les découvertes. Originalité du projet, 
lôaccompagnement par un ç tiers-veilleur » (dans le cadre de lôAAP CO3) a, une nouvelle fois 
montré son efficacité. En cette période où rassembler physiquement les acteurs était compliqué, 
le travail avec le tiers-veilleur nous a permis dôoptimiser nos outils de co-construction et de 
maintenir les liens inter-partenaires et avec le public.  

Ainsi, en dépit des conditions sanitaires, nous avons réussi cette année à faire avancer 
tous les dispositifs test®s lôann®e pass®e, et ¨ conserver un calendrier dôavancement proche des 
prévisions. Les découvertes se sont avérées particulièrement nombreuses et passionnantes. A 
sa mani¯re, chacune illustre parfaitement lôint®r°t de lôinterdisciplinarit® et de la co-construction 
de connaissances à tous les âges. Progressivement, nous gagnons en visibilité et les méthodes 
développées au sein du projet commencent ¨ sôexporter (Sentinelles de la C¹te notamment).  

A la suite de ce bref résumé, le second rapport dôactivit® ODySéYeu synthétise les 
travaux et actions menés en 2020 et les principaux résultats obtenus dans chaque axe. Il fait un 
point sur lôaccompagnement du projet par un tiers-veilleur dans le cadre du dispositif CO3. Il 
propose ®galement le plan dôaction et les étapes pour lôann®e 2021.  
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Synthèse des données scientifiques pré -disponibles  
Afin de poursuivre notre activité de synthèse des données scientifiques déjà disponibles, 

nous avons commencé en 2020 à prendre contact avec les laboratoires et chercheurs ayant travaillés 
ǎǳǊ ƭΩƞƭŜ ŘΩ¸ŜǳΣ ǘƻǳǘŜǎ ŘƛǎŎƛǇƭƛƴŜǎ confondues, et termes de « {ŎƛŜƴŎŜǎ ŘŜ ƭΩ9ƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘǎ » au sens 
ƭŀǊƎŜΦ !ƛƴǎƛΣ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ Ǉǳ ƛŘŜƴǘƛŦƛŜǊΣ Ł ƭΩ¦ƴƛǾŜǊǎƛǘŞ ŘŜ bŀƴǘŜǎΣ ŘΩ!ƴƎŜǊǎΣ ŘŜ wŜƴƴŜǎΣ Ŝǘ ŘŜ ƭŀ wƻŎƘŜƭƭŜΣ 
ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ ŞǉǳƛǇŜǎ ǉǳƛ ǾƛŜƴƴŜƴǘ ƻǳ ǎƻƴǘ ǾŜƴǳŜǎ ǊŞƎǳƭƛŝǊŜƳŜƴǘ ǘǊŀǾŀƛƭƭŜǊ ǎǳǊ ƭΩƞƭŜΣ ǎƻƛǘ ŘΩǳƴ Ǉƻƛƴǘ ŘŜ ǾǳŜ 
ǎǘǊƛŎǘŜƳŜƴǘ ǎŎƛŜƴǘƛŦƛǉǳŜΣ ǎƻƛǘ ŀŎŎƻƳǇŀƎƴŞǎ ŘΩŞƭŝǾŜǎΣ Ł ŘŜǎ Ŧƛƴǎ ŘΩŜƴǎŜƛƎƴŜƳŜƴǘǎΦ Lƭ ǊŜǎǎƻǊǘ ŘŜǎ 
ŎƻƴǘŀŎǘǎ ǉǳŜ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ Ŝǳ ǉǳΩƛƭ ŜȄƛǎǘŜ ǳƴŜ ƎǊŀƴŘŜ ǉǳŀƴǘƛǘŞ ŘŜ ζ matériel scientifique » disponible 
dans les laboratoires, mais pas forcément accessible. En réalité, si quelques publications scientifiques 
ont effectivement vu le jour et avait déjà été identifiées, la plupart des travaux ont été réalisés par 
des étudiants et formalisés sous forme de mémoires de stages. Si cet état de fait monǘǊŜ ǉǳΩƛƭ Ǿŀ 
falloir encore beaucoup de travail pour mettre en forme ces données, il met également en évidence 
ƭŜ ŦƻǊƳƛŘŀōƭŜ ǇƻǘŜƴǘƛŜƭΦ 9ƴ ŜŦŦŜǘΣ ƭŀ ǊŞŎǳǊǊŜƴŎŜ ŘŜǎ ǇŀǎǎŀƎŜǎ ŘΩŞǘǳŘƛŀƴǘǎΣ ǊŞŀƭƛǎŀƴǘ ǎȅǎǘŞƳŀǘƛǉǳŜƳŜƴǘ 
des observations avec les mêmes méthodes, ouvre la porte à de véritables études de suivi 
environnemental, aussi bien en termes de faune que de flore, que de géologie sédimentaire ! A 
ƭΩƘŜǳǊŜ ŀŎǘǳŜƭƭŜΣ ƎǊŃŎŜ Ł ƭΩŀŎǘƛƻƴ ŜƴǘƘƻǳǎƛŀǎǘŜ ŘΩIŞƭŝƴŜ IƻǿŀΣ nous avons pu centraliser et rapatrier 
ǎǳǊ ƭΩƞƭŜ une grande part des travaux réalisés au cours des trente dernières années par le laboratoire 
LPG-.L!C ŘΩAngers. Les collègues rochelais et Beauvaisiens, qui viennent régulièrement travailler sur 
ƭΩƛƭŜ Ŝƴ ƎŞƻƭƻƎƛŜ Ŝǘ ƎŞƻǇƘȅǎƛǉǳŜΣ ǇǊŜƴŘǊƻƴǘ ǇŀǊǘ ŀǳȄ ŎŀƳǇŀƎƴes de terrain en 2021, ce qui donnera 
ƭΩƻŎŎŀǎƛƻƴ ŘΩŞŎƘŀƴƎŜǊ ŎƻƴƴŀƛǎǎŀƴŎŜǎ Ŝǘ ǎŀǾƻƛǊ-faire entre scientifiques, mais aussi avec le public, 
directement sur le terrainΦ !ǳ ǎŜƛƴ ŘŜ ƭΩhōǎŜǊǾŀǘƻƛǊŜ ŘŜǎ {ŎƛŜƴŎŜǎ ŘŜ ƭΩ¦ƴƛǾŜǊǎ bŀƴǘŜǎ-Atlantique, 
plusieurs messages ont également été passés, demandant aux chercheurs partenaires de commencer 
Ł ǊŀǎǎŜƳōƭŜǊ ƭŜǎ ŘƻŎǳƳŜƴǘǎ Ŝǘ ŎƻƴƴŀƛǎǎŀƴŎŜǎ Řƻƴǘ ƛƭǎ ŘƛǎǇƻǎŜƴǘ ǎǳǊ ƭΩƞƭŜ ŘΩYeu. Des retours pertinents 
ont été collectés en provenance des laboratoires LPG-Nantes et MMS. Le travail est donc en cours et 
ƭŜǎ ǇŜǊǎǇŜŎǘƛǾŜǎ ǎƻƴǘ Ǉƭǳǎ ǉǳΩŜƴŎƻǳǊŀƎŜŀƴǘŜǎΦ 5Ŝ Ǉƭǳǎ Ŝƴ Ǉƭǳǎ ŘŜ ŎƘŜǊŎƘŜǳǊǎ ǎΩƛƴǾŜǎǘƛǎǎŜƴǘΣ ǊŜƴǘǊŀƴǘ 
ǇŀǊ ŎŜ ōƛŀƛǎ Řŀƴǎ ƭΩŞǉǳƛǇŜ ǎŎƛŜƴǘƛŦƛǉǳŜ ζ élargie η ŘΩh5ȅ{Ş¸Ŝǳ. 9ƴ ŀŎŎŜǇǘŀƴǘ ŘŜ ǎΩƛƴǾŜǎǘƛǊ ŘŜ ƭŀ ǎƻǊǘŜΣ 
les chercheurs néo-partenairŜ ǎΩŜƴƎŀƎŜƴǘ ǘŀŎƛǘŜƳŜƴǘ Ł ǾŀƭƻǊƛǎŜǊ ƭŜǳǊ ǘǊŀǾŀƛƭ ŀǳǇǊŝǎ ŘŜǎ ƛƴǎǳƭŀƛǊŜǎΣ Ŝǘ 
ƧǳǎǉǳΩŁ ǇǊŞǎŜƴǘΣ ŎƘŀŎǳƴ ǎŜƳōƭŜ ȅ ǘǊƻǳǾŜǊ ǎƻƴ ƛƴǘŞǊşǘ et son plaisir!   
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Campagnes Géophysiques 

Objectifs de campagne 

Après avoir prospecté avec le GPR (Ground Penetrating Radar ou Géoradar) sur des sites 
variés en 2018 et 2019 (Figure 2), dans le but de tester la capacité du GPR à nous fournir les résultats 
adéquats nous permettant de répondre à nos questionnements quant à la géométrie des sédiments 
de couverture et du socle, nous nous sommes intéressés spécifiquement au site de la Gournaise en 
2020. [ΩŞǊƻǎƛƻƴ de ce site est suivie en 3D dans le cadre de notre dispositif Sentinelles de la Côte, et 
ŎƻƴƴŀƛǘǊŜ ƭŀ ƎŞƻƳŞǘǊƛŜ ƛƴǘŜǊƴŜ ŘŜ ƭŀ ǇƻƛƴǘŜ Şǘŀƛǘ ǳƴŜ ǇǊƛƻǊƛǘŞΣ ŎƻƳǇƭŞƳŜƴǘŀƛǊŜ ŀǾŜŎ ƭŜ Ŧŀƛǘ ŘΩŀƴŀƭȅǎŜǊ 
sa dynamique sédimentaire (partie effectuée avec les collégiens, voir Ramène ta Science). Outre le 
fait que la Pointe de la Gournaise est une pointe relativement longue et dégagée qui se prête 
ǇŀǊǘƛŎǳƭƛŝǊŜƳŜƴǘ ōƛŜƴ Ł ƭΩŀǳǎŎǳƭǘŀǘƛƻƴ DtwΣ ƛƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘŜ ǎǳǊŎǊƻƞǘ ŘΩǳƴ ǎƛǘŜ ƻǴ ƭŜǎ ŜƴƧŜǳȄ ǎƻƴǘ ƳǳƭǘƛǇƭŜǎΦ 
En effet, la pointe a servi de cimetière de noyés pendant plusieurs siècles et de nouveaux ossements 
humains sont notamment apparus par érosion de la dune en octobre 2020. Du pétrole arrivé par la 
ƳŜǊ ƭƻǊǎ ŘŜ ƭΩŀŎŎƛŘŜƴǘ Řǳ ¢ƻǊǊŜȅ-/ŀƴȅƻƴ Ŝƴ мфст ŀ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ŞǘŞ ŜƴŦƻǳƛǎ ǎǳǊ ƭŀ ǇƻƛƴǘŜ Ŝǘ ƭΩŞǊƻǎƛƻƴ 
est actuellement en train ŘΩŜƴ ŦŀƛǊŜ ǊŜǎǎƻǊǘƛǊ ǳƴŜ ζ poche » de plusieurs m3.  À partir des années la 
pointe a aussi été utilisée comme « décharge/casse auto »Φ 9ƭƭŜ Ŝǎǘ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ Ŝƴ ǎƛǘŜ ŎƭŀǎǎŞΣ Ŝǘ les 

déchets ont été enfouisΣ Ƴŀƛǎ ǎΩƛƭǎ ne sont plus visibles actuellement, ils demeurent présents, très mal 
identifiés, et représentent un enjeux écologique manifeste ǎƛ ƭΩŞǊƻǎƛƻƴ ŀǊǊƛǾŀƛǘ ƧǳǎǉǳΩŁ ŜǳȄΦ 

Nous avions donc comme objectif premier de décrire la géométrie du socle en arrière de la pointe et 
notamment de déterminer son altitude par rapport au jet de rive actuelΣ ŀŦƛƴ ŘŜ ǇǊŞŘƛǊŜ ƭΩŞǾƻƭǳǘƛƻƴ 
de la pointe face à la montée du niveau marinΦ 5ŀƴǎ ǳƴ ǎŜŎƻƴŘ ǘŜƳǇǎΣ ƛƭ ǎΩŀƎƛǎǎŀƛǘ ŀǳǎǎƛ ŘŜ ǘŜǎǘŜǊ 
ƴƻǘǊŜ ŎŀǇŀŎƛǘŞ Ł ƛŘŜƴǘƛŦƛŜǊ ƭŜǎ ŘƛǾŜǊǎ ǘȅǇŜǎ ŘΩƻōƧŜǘǎ ǇƻǘŜƴǘƛŜƭƭŜƳŜƴǘ ŜƴŦƻǳƛǎ Řŀƴǎ ƭŀ ŘǳƴŜ όŘŜ ƭŀ 
voiture au cadavre, en passant par les énigmatiques structures circulaires observées sur les photos 
anciennes avec les collégiens...), et si possible de les cartographier.  
 

 

Figure 2 :  
Zones prospectées au 
cours de la campagne 
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position du site de la 

Gournaise (2020) 

Pointe de La 
Gournaise 
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 Campagne GPR ODySéYeu 2020 

Ainsi, avec le même ƳŀǘŞǊƛŜƭ ǉǳΩŜƴ нлму Ŝǘ нлмф όDŞƻwŀŘŀǊ {Lw пллл ŞǉǳƛǇŞ ŘΩǳƴŜ ŀƴǘŜƴƴŜ Ł 
400 MHz), avons-nous réalisé, du 20 au 24 juillet 2020, une trentaine de profils GéoRadar (GPR), 
ǇŀǊŀƭƭŝƭŜƳŜƴǘ Ŝǘ ǇŜǊǇŜƴŘƛŎǳƭŀƛǊŜƳŜƴǘ Ł ƭΩŀȄŜ ŘŜ ƭŀ ǇƻƛƴǘŜ de la Gournaise (Figure 3). En parallèle, des 
mesures DGPS ont également été acquises au cours de ƭŀ ŎŀƳǇŀƎƴŜΣ ǇŜǊƳŜǘǘŀƴǘ ŘΩƛƴŎƭǳǊŜ ƭŀ 
topographie aux profils GPR, puis, au cours de la pleine mer, ǇŜƴŘŀƴǘ ƭŜǎ ƎǊŀƴŘŜǎ ƳŀǊŞŜǎ ŘΩŞǉǳƛƴƻȄŜ 
ό{ŀƳŜŘƛ мт ƻŎǘƻōǊŜ нлнлύΣ ŀŦƛƴ ŘŜ ƳŜǎǳǊŜǊ ƭΩŀƭǘƛǘǳŘŜ Řǳ ƧŜǘ ŘŜ ǊƛǾŜ ŘŜ ǾƛǾŜǎ ŜŀǳȄΣ ŎΩŜǎǘ-à-dire 
ƭΩŀƭǘƛǘǳŘŜ ƳŀȄƛƳŀƭŜ ŀǘǘŜƛƴǘŜ ǇŀǊ ƭΩŜŀǳ ŘŜ ƳŜǊ ƭƻǊǎ ŘŜǎ ƎǊŀƴŘŜǎ ƳŀǊŞŜǎ. Le 17 octobre 2020, il faisait 
très beau et la mer était relativement calmeΦ [Ŝǎ ŘƻƴƴŞŜǎ ƴΩƛƴǘŝƎǊŜƴǘ ŘƻƴŎ ŀǳŎǳƴŜ ǎǳǊŎƻǘŜΦ [Ŝǎ 8 
mesures relevées le long de la pointe de la Gournaise indiquent une altitude maximale du jet de rive 
entre +4.0 et +5.2 m NGF.  

Géométrie du socle rocheux sous le sable  
Les profils GPR mettent clairement en évidence la géométrie du socle rocheux sous les 

sédiments. Ils révèlent que le socle se situe à une profondeur variable dépassant rarement 3m sous 
le sable. Sur le profil 8 (Figure 4), réalisé dans la partie centrale de la pointe, le socle ǎΩŞƭŝǾŜ 
progressivement de deux mètres, par marches successives, depuis le bord de la dune, en direction du 
ŎŜƴǘǊŜ ŘŜ ƭΩƞƭŜΦ ! ƭΩƘŜǳǊŜ ŀŎǘǳŜƭƭŜΣ ƭŀ ǇǊŜƳƛŝǊŜ ƳŀǊŎƘŜΣ ǎǳǊ ƭŀǉǳŜƭƭŜ ǎΩŀǇǇǳƛŜ globalement le cordon 
dunaire en érosion, ǎŜ ǎƛǘǳŜ Ł ƘŀǳǘŜǳǊ Řǳ ƧŜǘ ŘŜ ǊƛǾŜΦ [ŀ ƳŀǊŎƘŜ ǎǳƛǾŀƴǘŜ ŦƻǊƳŜ ǳƴ ǊŜǎǎŀǳǘ ŘΩŜƴǾƛǊƻƴ 
1,5m et se situe environ 80m en arrière de la première. Sur cette seconde marche, est juché un 
deuxième ensemble dunaire dont la datation est incertaine mais pourrait peut-être être établie par 
des carottages.  

Figure 3 : Campagne GPR/DGPS 2020. Les points colorés correspondent aux altitudes relevées au DGPS et permettant de 
prendre en compte le relief du terrain sur les profils GPR. Ces points sont ici affichés sur le modèle numérique de 
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